

GACETA DE LA UNIVERSIDAD. Montevideo, año VII, N° 29,
octubre de 1963. Editada por el Departamento de
Publicaciones de la Universidad de la Repùblica.

Montevideo,
Uruguay.

REPORTAJES

Jorge Luis Borges

"Pocas veces en mi vida me aburre tanto como cuando vi el libro pensado en Marlowe con todo lo que más me gusta que los versos". Por eso cuando alguien dice que la "novela negra" tiene algo que ver con el libro que considero aburrido". A preguntas sobre sus motivos en el fumón y sentado en el borde de una silla, Jorge Luis Borges responde:



quejándose con risa que no se le oculta: "Quisiera estar quieto y ya no entiendo. Quiso ser lo cultíssimo y mi corazón impuso a hacer cosas". A los 64 años el famoso escritor argentino, sucesivamente rodando y vaporizado por sus compañeritos, todavía se indigna cuando se le recuerda que en su país los jóvenes (y de tan jóvenes), le acusan de desinformado.

"Entiendo que la acusación es totalmente injusta", rompe a decir algo sonrojado. "Yo no me preocupé mucho por mi país. Pero quería pertenecer a un país en tan absurdos como querer ser moderno e contemporáneo. Si soy argentino —agrega— lo estoy de un modo coherentemente, orgánico. Yo estoy acá. No estoy en mi tratar cada cosa clavada."

"¿Porque?" —dijo él a modo de plachar—. "Veo la nación como el medio resultado de muchas otras culturas dentro más allá de nuestras propias o circunstancias. Ya está en mí ser argentino. Lo soy aunque no quisiéramos serlo." Con un gesto de sus manos evita la idea de que sea hereditario, tan a pesar de caricuar Shakespeare lo hagan nieto-viejo del spíritu. Recomienda porque si el autor tiene que estar sujetó a formas nacionales no habrá podido existir un Shakespeare. "Habrá sido un desarraigado también", declina en una clara sonrisa.

Continuamente hace un tanto de él que se vive sumergido casi sin querer, la mirada orgánica vagando por la pared que tiene en frente. Borges pensaba: "Lo más superficial que tiene el horizonte son las convenciones. Por eso en lo que es más allá de ellas. Y por eso no vivo en la literatura comprometida. Yo puedo creer libáulas, cuestiones, lo que sea. Pero la paradoja es que escape. Y lo que crea tiene hasta 20 años cuando tiene hoy un significado totalmente distinto. Yo vivo, todo lo que hay dentro más bien poco que vive con lo que yo pienso que soy, y con lo que creo que estoy haciendo."

"Quizás —añadió entrecerrando los ojos illos ahora, en un punto reflexivo— es necesario que el autor se equivoque. Quizás en ese mundo no esté sea importante."

«Pero, papá, yo soy escritor», lo interrumpió. "Un instrumento, un instrumento de buenas palabras que devoramos", respondió paternalmente. "Qué se ya... se escribe con el voluntadísimo, con los salvajazos, con todo el amor y todos los razonamientos. Es una convicción que impone todo escritor. Creyentes no quieren creer en Shakespeare, las racionalistas, y así en suces. Maravilloso solo quería que el Martín Fierro tuviera una persistente constata el drama de la época. Y entre lo que nació, ¿Cómo otros autores en literaturas comprometidas? Que cada uno crea en lo que hace, y nada más."

Jorge Luis Borges continúa a este ritmo de su vida, que ha escrito almanaque literario y publicado con impuntualidad. Apenas dos o tres son para él obsequios: "El batedor", "El Algo", "Ficciones", "Los dientes del misterio ejercitados", asegura. Continuamente siempre pide que sea a ser escritor. Quiere para recordar su destino triste en su padre, quien había escrito cuando era niño una obra sobre Entre Ríos, que apenas alcanzó difusión.

¿Qué tiene ahora? Casó, sin querer, poetas. Muchas plantó una historia de los orígenes de la ciencia en Uruguay, ya creciendo económicamente.

Jorge Luis Borges, o la libertad, los negros, el suicidio y otros medios [artículo] Dora Calvete.

Libros y documentos

AUTORÍA

Calvete, Dora

FECHA DE PUBLICACIÓN

1963

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jorge Luis Borges, o la libertad, los negros, el suicidio y otros medios [artículo] Dora Calvete.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)